

Les philosophes se plaisent à nous montrer les grands effets souvent produits par de petites causes. C'est là un texte qui doit s'enchérir ici d'un exemple bien frappant : M. Laffite a possédé trente millions il a été premier ministre, il est monté au faîte de la richesse et du pouvoir. Si vous cherchez l'origine et la cause première de cette fortune et de ces grandeurs, vous trouvez une épingle.

Lorsque M. Laffite vint à Paris 1788, toute son ambition se bornait à obtenir une petite place dans une maison de banque. Il se présenta chez M. Perregaux avec une lettre de recommandation. M. Perregaux riche banquier suisse, venait de s'établir dans l'hôtel de Mlle Guimard, que la célèbre danseuse avait mis en loterie et que le financier avait gagné. Cette charmante habitation qu'on est en train de démolir aujourd'hui, reçut la première visite de M. Laffite, c'est là qu'il fit son premier pas dans le monde Parisien. Le jeune provincial, pauvre et modeste, timide et trouble entra par cette porte qui avait vu passer toutes les folies du siècle dernier. On l'introduit dans le boudoir de la danseuse devenu le cabinet du banquier, et il présente sa requête. — Impossible de vous admettre chez moi, du moins pour le moment lui répond le banquier ; mes bureaux sont complets. Plus tard, si j'ai besoin de quelqu'un je verrai : mais en attendant, je vous conseille de chercher ailleurs car je ne pense pas avoir de longtemps une place vacante.

Ainsi conduit, le jeune solliciteur salua et se retire. En traversant la cour, triste et le front penché, il se baisse, ramasse une épingle et l'attache sur le parement de son habit.

Il était loin de se douter que cette action puerile et toute machinale devait décider de son avenir et qu'avec cette épingle il allait fixer la fortune.

Debout à la fenêtre de son cabinet, M. Perregaux avait suivi des yeux la retraite du jeune homme. Le banquier suisse était de ces observateurs qui savent le prix des petites choses et qui jugent l'esprit humain sur ces détails futiles en apparence et sans portée pour le vulgaire. Il avait vu ramasser l'épingle, et ce trait le charma. Dans ce simple mouvement il avait pour lui la révélation d'un caractère ; c'était une garantie d'ordre et d'économie, un gage assuré de toutes les qualités qui font le bon financier. Un jeune homme qui ramassait une épingle devait un être un excellent commis, mériter la confiance de son patron et arriver à une haute prospérité.

Le soir même, le jeune Laffite reçut un billet de M. Perregaux, qui lui disait : Vous avez une place dans mes bureaux, vous pouvez venir l'occuper dès demain.

Le banquier ne s'était pas trompé : le jeune homme à l'épingle possédait toutes les qualités requises, et même quelques unes de plus. Le jeune homme commis devint bientôt caissier, puis associé puis maître de la première maison de banque de Paris, puis député et enfin président du conseil des ministres, le poste le plus élevé que puisse atteindre un citoyen. Mais qui sait ? sans cette épingle, M. Laffite ne serait pas entré dans les bureaux de M. Perregaux ; un autre patron ne lui aurait pas ouvert une route aussi large, aussi belle ; ses talents et ses lumières n'auraient peut-être pas pu se développer aussi largement et arriver à de si magnifiques résultats.

## LE FANTASQUE.

SAMEDI, 17 AOUT, 1844.

**Le Pilot** reçu ce matin annonce que des rumeurs donnent à penser que (*hém!*)